

# VISIONÄR – VERTRAUT – VOLKSHOCHSCHULE

5 Jahre Strategieprozess „Visionär – Vertraut - Volkshochschule“: Fazit und Perspektiven

## **Gemeinsam vhs-Zukunft gestalten: Volkshochschulen setzen wichtige Impulse**

„Visionär – Vertraut – Volkshochschule“ unter diesem Motto haben die Volkshochschulen fünf Jahre lang in einem organisierten und kollegialen Austausch gesellschaftlich und bildungspolitisch relevante Themen bearbeitet, Strategien entwickelt und Weichen für die Zukunft gestellt. Volkshochschulen und ihre Kommunalverantwortlichen hatten dazu im April 2017 auf ihrer Mitgliederversammlung ein gemeinsames Zukunftspapier unterzeichnet.

**Fazit: Die Volkshochschulen sind zukunftsfähig, setzen wichtige bildungspolitische Akzente, bieten landesweit niederschwellige Bildung und helfen, die Transformation der Gesellschaft mitzugestalten. Dazu brauchen sie die Unterstützung von Land und Kommunen, um Bildungsgerechtigkeit und digitale Teilhabe für alle zu ermöglichen.**

### **Demografischer Wandel, Integration, digitale Teilhabe und Grundbildung**

Die gesetzten Themenschwerpunkte begleiten den gesellschaftlichen Wandel und bleiben hochaktuell. Gerade die jüngsten Entwicklungen haben die Digitalisierung zu einem zentralen Schlüssel der Transformation gemacht. Die Volkshochschulen gestalten deshalb Lernprozesse neu, ermöglichen digital unterstütztes Lernen, bereichern den Unterricht mit digitalen Anwendungen und bieten Online-Kurse, sensibilisieren aber auch für den kritischen Umgang mit Medien.

### **Organisationsentwicklung, Markenauftritt, Verbesserung der Infrastruktur**

Die Volkshochschulen treten unter dem starken bundesweiten Label der „Marke vhs“ auf. Ihre Organisationsentwicklung ist vielfach qualitätstestiert, Kriterien für eine angemessene Infrastruktur haben die Volkshochschulen formuliert und mancherorts Erfolge bei der Personalentwicklung erreicht.

### **Unterstützung durch die Politik**

Um allen Menschen eine Teilhabe an Weiterbildung zu ermöglichen, vhs-Angebote entsprechend dem gesellschaftlichen Bedarf auszubauen, infrastrukturelle Investitionen zu tätigen und neue innovative Formate zu entwickeln, brauchen die Volkshochschulen eine verlässliche und ausreichende institutionelle Förderung. Diese Unterstützung ist notwendig damit Volkshochschulen mit ihrem ganzheitlichen Bildungsverständnis ein flächendeckendes Angebot als Beitrag zur Erfüllung der aktuellen gesellschaftlichen Aufgaben leisten können.